

CAPÍTULO II.

Principales iniciados de Weishaupt en la primera época del iluminismo.

En esta legión de conjurados, ó á lo menos de hermanos enganchados, cuyo número extiende Weishaupt, en el tercer año de su iluminismo, á mas de mil (a), el mas sobresaliente sin que se puede dudar, es aquel *Xavier Zwach*, á quien distinguía con llamarle el iniciado *incomparable*. También fue siempre el iniciado *intimo*. Á él dirigió el mayor número de cartas que se imprimieron baxo el título de *escritos originales*, y á él principalmente dirigió Weishaupt aquellas en que con mas confianza manifiesta sus misterios; y esté en fin es el que mereció oír de la misma boca del fundador de la secta estas expresiones tan alhagueñas: "Ocupais un lugar tan elevado, que solo yo os soy superior. Estais elevado sobre todos los demas hermanos. Un campo muy dilatado se presenta á nuestros sistemas." (b) Tantos favores y distinciones suponen muchos títulos. Para formar concepto de los de este iniciado favorito, hay un monumento, que escusará al historiador qualquiera otra investigacion. Este monumento se halla al fin del primer volumen de los *escritos originales* baxo el título: *Descripción de Dánao, hecha por Ajax en 31. de Diciembre de 1776*. Aquí *Dánao* es el primer nombre característico, que se le impuso á *Zwach* quando era simple candidato. *Ajax* es *Massenhausen*, que entonces representó el papel de hermano escudriñador. Aunque la descripción que de *Dánao* hace *Ajax* no sea alagueña, se debe creer que no exâgera los defectos y vicios de su candidato, pues este hermano escudriñador dice con la mayor satisfaccion, que debe á la amistad la conquista que ha hecho, y concluye su retablo presentando al candidato como un sábio, que está dotado de todo lo que se necesita para

(a) *Escritos orig. carta 25.*

(b) *Allí mismo, carta 27 tomo 1.*

que sea admitido á la orden. Este monumento nos manifiesta en primer lugar el punto a que Weishaupt, ya en los primeros dias de su iluminismo, habia elevado el arte de sus escudriñadores; tambien vemos en el retrato de su íntimo iniciado todo lo que se puede vaticinar de los conjurados, que juzgó mas dignos de introducir en sus confidencias. Leamos pues la descripción que *Ajax* hace de *Dánao*, á pesar del asco que siente qualquier hombre de bien quando se ve en la precisión de dar á conocer al mundo unos viles y despreciables conjurados, que no tienen otra cosa que llame la atencion sino sus vicios y pretensiones al título de sábios. Esto basta para que vean los pueblos que los que con sus revoluciones los pretenden seducir son un hato de libertinos y de viles bandidos sin moralidad.

Retablo de Caton Zwach delineado por el insinuante Ajax Massenhausen.

La relacion con que Weishaupt adquirió noticias para que al candidato *Zwach* le destinase para ser el *Caton* de su orden, está dividida en diez y siete columnas, las que están distinguidas por diferentes títulos. Baxo de unos se hallan, el nombre, la edad, la dignidad civil, la filiacion, el caracter fisico y moral del candidato; y baxo de los otros, el género de estudio á que se ha dedicado y los servicios que de él puede esperar la orden. Hay otras columnas destinadas para notar sucesivamente los progresos que irá haciendo, los grados que recibirá, los manuscritos ó libros secretos que se le hayan entregado y las contribuciones que vaya pagando. Y en fin, hay otras que manifiestan quienes son sus amigos, sus protectores, sus enemigos, y los sugetos con quienes se corresponde.— En lo mas baxo de dichas columnas hay otro retablo (ó sea relacion) que tambien tiene sus divisiones, que el hermano escudriñador ha llenado con sus observaciones sobre la familia, y principalmente sobre el caracter de los padres del candidato.

Primera columna: Segun estas dos relaciones. "Francisco Xavier Zwach, comisario de la cámara de cuentas, nació en Ratisbona. En el momento de su insinuacion, que fue el 29.

de Mayo de 1776. era de edad de 20 años, y habia concluido su curso en el colegio."

2.^a columna; filiacion del candidato. "En esta edad la estatura de Zwach es, cerca de cinco pies. Todo su cuerpo ha enflaquecido á causa de sus desordenes, y ha declinado al temperamento atrabiliario. Sus ojos de un pardo oscuro son debiles y desmayados; el color de su rostro palido y descolorido; su salud vacilante y alterada, por enfermedades frecuentes;.. nariz larga y retorcida, *nariz de aguila*.. cabellos castaños.... su andar precipitado... su mirar inclinado habitualmente á la tierra... baxo de la nariz, y á cada lado de la boca tiene una verruga."

3.^a columna; caracter moral, religion y conciencia. "Su razon es sensible y extraordinariamente filantropico, estóico en el tiempo de su melancolía;... por lo demas, es amigo de lo verdadero, circunspecto, reservado y secreto en extremo... muchas veces habla con ventaja de sí mismo.... es embidoso quando mira las perfecciones de otros... voluptuoso, y desea perfeccionarse... poco á proposito para la grande compañía.... colerico é impetuoso, y pronto á aquietarse... manifiesta facilmente sus opiniones secretas, si se tiene la precaucion de alabarle quando se le contradice.... ama las novedades... en quanto á religion y conciencia, dista mucho de las apiniones comunes, pues piensa precisamente como se necesita para nuestra orden."

4.^a Columna; estudios favoritos; servicios que puede hacer á la orden. Se ha dedicado con preferencia á la filosofia; tiene sin embargo conocimientos sobre la jurisprudencia... habla muy correctamente el francés é italiano, y desea actualmente entrar en la correspondencia... es maestro consumado en el arte de ocultarse y de disimular; bueno para nuestra orden, y desea mucho saber conocer á los otros hombres."

5.^a Columna; amigos, correspondencia, sociedades. Aqui el hermano escudriñador nombra cinco ó seis personas, amigas del candidato; entre ellas se hallan un tal Sauer, y un otro llamado Berger, á quienes luego veremos en la lista de los iluminados.

En las tres columnas siguientes solo se halla el nombre del hermano *Ajax*, en calidad de reclutador, el dia en que el candidato fue insinuado, y el de su recepcion.

9.^a Columna; modo de enganchar y de conducir el candidato, y si conoce otras órdenes secretas. "Aqui se ve, que Zwach ya era miembro de otras juntas secretas; lo que hizo algo difícil su conquista. *La amistad estrecha* (dice el reclutador) que nos profesamos, y principalmente el esmero con que he representado mi papel, y el tono misterioso que he usado, me han allanado el camino. Ahora ya manifiesta mucho fervor y zelo por la orden."

10.^a Columna; pasiones dominantes. El hermano escudriñador manifiesta las del hermano Zwach con estas palabras: "Orgulloso, amor de gloria, probidad, bilis caliente, y una inclinacion extraordinaria al misterio.... gran costumbre en hablar de sí mismo y de sus perfecciones."

La columna 11. dice que al candidato le habian encargado un discurso que habia de hacer y lo habia de concluir dia 29. de Abril de 1778. — La 12. manifiesta la fortuna y la rentas del candidato; (el editor omitió aqui la cantidad ó importe de dichas rentas). — En las dos columnas siguientes se ve que el dia señalado para la contribucion de Zwach es el 29. de Mayo de 1777. y el 1. de Abril para el siguiente año 1778, y que en 19. de Julio de 1776. ya habia embiado un ducado de Holanda y despues dos libros de Química. La columna, en la qual el reclutador escribe los progresos de su candidato, nota por los números 1. 2. 4: y 9. los libros secretos que se le han hecho leer, tambien estan numeradas las órdenes que se le han comunicado, y el permiso que se le ha dado para reclutar otros hermanos. Como esta columna está reservada para notar los progresos ulteriores del candidato, el hermano reclutador llega al momento en que Zwach ha adquirido todos los conocimientos necesarios para ser admitido á la orden; y entonces decide, que ya es tiempo de comunicarle otros mas esenciales, y de promoverlo á otros grados.

Yo habria insistido menos en estas relaciones si no hubiese pensado que yo debia en alguna ocasion presentar en estas Me-

morias un exemplar algo circunstanciado de aquella inquisicion de la qual el iluminismo hace depender de un modo tan particular la eleccion de sus iniciados y el éxito de sus maquinaciones. Es regular que los lectores deseen saber el que consiste el segundo retablo, ó relacion que acompaña al primero. Para satisfacer su curiosidad, manifestaré lo mas esencial que contiene. Se compone de diez columnas, baxo las quales estan los nombres y empleo de los padres de Zwach, el estado de sus hijos, de su fortuna, sus allegados y amigos, sus enemigos, sus concurrencias ó juntas ordinarias, y principalmente la educacion que ellos tuvieron, y su caracter moral á que la secta llama, *su costado fuerte, y su costados débil*. Al editor le pareció que aun aqui debia omitir algunos artículos. Los que están mas enteros son, el de la *educacion* y el de los *costado fuerte y débil*. Segun la relacion del escudriñador, el padre y la madre de Zwach *solo han tenido una aducacion á la antigua, que no vale mucho*. Las pasiones del padre, ó *sus costados fuerte y débil* se describen de este modo: „ Amante de su honor, decente, exâcto en cumplir con los deberes de su empleo... parece, que con sus inferiores es duro; pero en la realidad los ama hasta el exceso... á todos habla en tomo magistral y pedante... en su conducta y conversacion usa de una franqueza inpolitica... es secreto y tan económico, que se escasea lo preciso, para ahorrar gastos á su principe, á quien sirve con zelo, sin atender á grandes ni á pequeños: por cuyo motivo ha estado en peligro de perder su empleo... Es sensible, compasivo, misterioso, obsequioso, está satisfecho con su experiencia, y atiende á todos sus negocios &c. — En quanto á la madre, es buena muger de gobierno, y solo tiene ojos para embelesarse, contemplando á su querido hijo Xavier Zwach” Muchas otras cosas se han suprimido en esta parte del retablo: pero con esto ya descubrirán bastante los padres de qualquiera iluminado para que sepan el modo como los retratan los hermanos escudriñadores, y hasta que punto se cuida la secta de penetrar en su interior é instruirse en todos sus negocios.

Pasemos á contemplar las principales pinceladas del pri-

mer retablo. ¿ Con que colores pinta á Zwach? con los de un *disoluto, inmoderado, extremadamente fátuo, embidioso, disimulado y atrabiliario*. Esto ya sobra para echarle de toda sociedad honrada: pero como su modo de pensar en quanto á religion y conciencia es como el de Weishaupt; como ya es un consumado *atóo*, ama tanto el *secreto* y *las novedades* como los conjurados mas revolucionarios, y es uno de aquellos *filantropos*, que al mismo tiempo que dicen, que aman al genero humano, detestan las leyes que lo gobiernan, ya bastó para que la secta procurase con esmero su conquista, y fuese para Weishaupt el *iniciado favorito*. Las instrucciones, que el insinuante dió á Zwach, unidas á la melancolia que le dominaba, pusieron al iluminismo en peligro de perder todos los servicios que de él podia esperar. Entre aquellas instrucciones hay una, cuyo objeto principal es enseñar á los novicios á despreciar la vida y darse la muerte antes que hacer traicion á sus maestros. Weishaupt la compiló en estas dos palabras: *patet exitus*, que es decir, está abierta la puerta para pasar de la vida á la muerte, y por ella puede salir el que no se halle bien en este mundo. A esta instruccion alude aquel decreto de los jacobinos: *la muerte no es mas que un sueño eterno*. Zwach, ateniendose á este principio y cansado de su propia existencia, se persuadió que moriria como sábio si se mataba á sí mismo. Para esto extendió sus *pensamientos sobre el suicidio*, que son los pensamientos de un *atóo*, á quien sus vicios han hecho infeliz y su impiedad ha vuelto loco. Despues de haber hecho su testamento, se puso á escribir á Ajax esta carta:

„ Munich, 30 de Octubre de 1777.... Amigo, me voy. Este es el mejor partido que puedo tomar. Pásalo bien. No dudes de mi probidad, ni permitas que alguno dude de ella. Confirma á los sabios en el juicio que formarán de mi muerte. Mira con lástima á los que hablarán mal de ella. Se hombre de bien; no te olvides de mi, ni permitas que el corto número de nuestros amigos me olvide. Guardate de tenerme lastima. =firmado Zwach.” — En la posdata lega un anillo al hermano Ajax para que no se olvide de él, y le encarga que haga llegar á los hermanos una otra carta, que dirige á to-

da la órden iluminada. Dice así., También á vosotros, her-
 ,, manos, saludo por la última vez. Os doy las gracias por lo
 ,, que intentabais hacer en mi. Os aseguro de que yo era dig-
 ,, no, y os lo aseguro baxo mi honor, que es el único bien que
 ,, poseo, y lo único que hay sagrado para mi. Honrad mis ce-
 ,, nizas con vuestra memoria; bendecidlas, mientras que la
 ,, supersticion me maldecirá. Ilustraos mutuamente; trabajad
 ,, en hacer feliz al género humano; amad la virtud y recom-
 ,, pensadla; castigad el crimen; y mirad con lástima las faltas
 ,, de la humanidad. Al borde del sepulcro, al que baxa con re-
 ,, flexion, eligiendo la muerte por conviccion, por demostra-
 ,, cion y para su felicidad, se despide para siempre de vosotros
 ,, vuestro hermano y amigo, Zwach." (c)

Si esta resolucion de Zwach hubiese sido constante, así como era séria, habria acabado el iluminismo. No sabemos que motivos tuvo para no cumplirla; solo sabemos, que se resolvió á vivir, y que aun en el día, insistiendo en las maquinaciones de la secta, tiene protector. Del mismo modo que Weishaupt baxo la proteccion del duque de Saxonía Gota, vive Zwach baxo los auspicios y en calidad de consejero intimo del principe de Salm-Kirburg, pues es su agente ordinario en Wetzlar, cerca de la cámara imperial. A la hora en que escribo representa un papel aun mas interesante á su principe y al imperio. Entre todos los diputados, y como diputado por la casa de Salm-Kirburg, teniendo por secretario y cofrade de su iluminismo al Señor Ambmann, ciudadano de Darmstadt, trata en el congreso de Rastadt de la paz que se ha de concluir con los iniciados de su iluminismo, triunfante en Paris. Es cierto que la historia tendrá que manifestar algun día el arte, con que supo combinar los intereses de la secta con los de las potencias y con los juramentos de destruirlas todas. Volvamos á aquel momento en que á Xavier Zwach no le pareció, que el crédito de sus hermanos le preparase aquellos altos destinos y le proporcionasen el honor de decidir los de los soberanos.

No se olvidaron sus pensamiento sobre el suicidio; pues á

(c) *Escritos orig. tomo 1 secc. 20.*

lo menos los tuvo bien presentes su *cuñada*, que llena de aquellas ideas, se mató, precipitandose de una torre. (d) El intrépido Zwach, que despues de aquellos pensamientos tomó el partido de vivir, cansado del largo noviciado en que lo entretenia el hermano Ajax, fué á verse con Weishaupt, quien tomandole baxo su direccion, empezó con decirle, que Ajax le habia engañado, no manifestando á los hermanos la carta que él le habia escrito. Pues, ya que os ha engañado (dixo, instruyendole), engañadle vos tambien. Al mismo tiempo que Weishaupt intimó á Zwach este importante precepto, le manifestó tambien el modo como lo debia cumplir. El caso fue, que hizo á Zwach inspector del mismo que lo habia de inspeccionar. (e) Con esto Zwach se halló en estado de confirmar lo que su insinuante habia dicho, esto es: que seria un maestro perfecto en el arte de disfrazarse; pues elevado desde aquel momento al sublime grado de primer confidente de Espartaco, y luego admitido á los misterios de la órden, no dexó de representar á presencia de su primer reclutador el papel de novicio. Ya se hallaba en los grados mas elevados; era, no solamente areopagita, sino superior de los mismos areopagitas, y tenia correspondencia seguida con Weishaupt, quando Ajax aun continuaba en mirarle como estudiante de su escuela, y aun pensaba que le favorecia mucho enseñandole algunas cartas de Weishaupt, que el fingido novicio ya habia leído antes que él mismo se las hubiese dirigido, cumpliendo con esto el encargo que le habia dado Weishaupt.

Este papel que representaba Zwach, engañando á su reclutador é inspeccionando al mismo que creía ser su inspector, es lo que puede explicar la diferencia que se nota entre las relaciones que hizo Ajax, y la lista de los primeros iniciados que está en los escritos originales. (f) En aquellas, Ajax pinta á Xavier Zwach como si solo fuese simple aspirante hasta el 29. de Mayo de 1778. En esta, el imaginario novicio era ya areo-

(d) *Allí mismo, en una nota.*
 (e) *Carta á Felipe Strozzi.*
 (f) *Tomo 1 secc. 4.*

pagita, con el nombre de *Caton*, á 22. de Febrero del mismo año, y pocos meses despues ya no tiene otro superior que á *Espartaco* (g). Nunca ha habido hermano reclutador que haya sido mejor suplantado por su recluta. — Los varios nombres con que aparece este novicio en los *escritos originales*, han causado dificultades á algunos lectores: pero la predilección con que *Weishaupt* le distinguía, basta para descifrar este enigma. Al principio *Weishaupt* impuso á *Zwach* el nombre insignificante de *Dínoo*. Luego que conoció el patriarca el odio que el favorito profesaba á los reyes, le cambió el nombre y lo llamó *Felipe Strozzi*, famoso conjurado de Florencia, quien despues de haber asesinado á *Alexandro de Medicis*, tomó las armas contra su soberano, y habiendo sido derrotado, se clavó un puñal en el pecho, pronunciando aquel verso, que dictaron todos los furiosos de la venganza: *Exoriare aliquis nostris ex ossibus ultor*. El suicidio, que *Zwach* supo evitar, le pareció á *Weishaupt* tan digno de honor, que se creyó obligado á hacerle el *Caton* de la secta. Con este nombre se hizo *Zwach* en Munich el principal agente de los iluminados, y el iniciado favorito del fundador. Lo que siempre favoreció su intimidad, fue aquella especie de simpatía, que tanto se halla entre los malvados como entre los demonios, la que hace que siempre se reúnan, quando se trata de hacer daño.

Si *Zwach* no tenia tanto ingenio como *Weishaupt* para hacer mal teata á lo menos los mismos deseos de hacerlo. En su primer ensayo, luego de haber entrado en la órden, manifestó que era un ateo consumado. (h) Desde entonces ya anunció todo su odio á los soberanos, y el respeto que tenia al pueblo que rompe el yugo de estos pretensos tiranos. (i) Se sabe, que algunos de los primeros iniciados del iluminismo se horrorizaron al descubrir la inmensidad de los delitos y desastres que *Weishaupt* iba preparando, que necesitó de mucho miramiento, y

(g) *Allí mismo*, carta 27.

(h) Véase el discurso sobre las sociedades en el primer tomo de los *escritos orig. secc. 22*.

(i) Véanse sus pensamientos sobre el suicidio.

que para insinuar á sus proselitos sus principios, tuvo que prepararlos, disponerlos, y responder á sus reclamaciones: pero no tuvo necesidad de portarse así con *Caton*; este siempre estuvo dispuesto á todo; siempre estuvo al nivel de los misterios, y á proporcion que *Weishaupt* desarrollaba su código, *Zwach* lo adoptaba de tal modo que solo le dexó la gloria de ser su inventor.

A esta simpatía de la impiedad y perversidad se unió tambien la profunda política de *Weishaupt*. Necesitaba de un senado de conjurados: pero no queria que este se compusiese de iguales á él, sino de agentes suyos. Para reinar con mas eficacia sobre este areopago, no quiso que estuviese cerca de su persona, pues sabia que en las juntas secretas, tanto respetan mas los hermanos las ordenes del despotá, quanto este está mas oculto en su misteriosa caverna. Si, á pesar de esta especie de invisibilidad á la que se acogió, debia causar embidia el imperio que exercia sobre sus areopagitas, puso al frente de estos á su querido *Caton*, que le debia todo lo que era en la orden, y cuyo interés era el conservar la autoridad del fundador para conservar él mismo toda la que de este habia recibido. Este fué el motivo porque *Weishaupt* hizo tantos esfuerzos para conservarle en su partido, como que se humilló hasta hacerle esta suplica: *Sostenedme*, y disponed de tal modo las cosas y los ánimos, que sean bien recibidas mis disposiciones (k).

Poco se engañó *Weishaupt* en esta esperanza. Quando hubo aquellas disensiones que entre él y sus areopagitas excitó su despotismo, casi siempre *Zwach* logró apaciguarlos, reanimando su zelo para sus maquinaciones é infundiendoles el respeto tan debido á la persona del fundador. A el principalmente debió el iluminismo todo su éxito en Munich. *Caton* se portó tan bien y se portó con tanto fervor en su oficio de reclutador, que *Weishaupt*, mas de una vez, se vió en la precision de contener su zelo. Necesitaba de él para el gobierno de la orden, y aun se sirvió de su auxilio para estender varias partes de su código. En una palabra: el resultado de su corres-

(k) Véase principalmente en el tomo 1 la carta 55.

pondencia es, que Weishaupt no tuvo algun areopagita que mejor que Zwach entrase en sus miras, y que por lo mismo gozase con mas justicia de toda su confianza (l). Sin embargo que conspiraba contra su príncipe, y patria, y aun contra toda sociedad, ninguno afectó ni aparentó mejor el caracter de un fiel servidor á su príncipe, patria y sociedad. Zwach al mismo tiempo que hacia quanto podia en favor de las maquinaciones de su iluminismo, logró que le nombrasen *consejero de la corte, y consejero de la regencia con el sueldo de veinte mil florines*. Embelesado Weishaupt con esta promocion de su iniciado, se apresuró á escribirle de este modo: „Recibid mis felicitaciones por la nueva dignidad. Desearia que todos mis areopagitas fuesen tambien *consejeros intimos* con veinte mil florines de sueldo: pero tambien desearia que este empleo los tuviese menos ocupados, para que tuviesen mas tiempo para el grande objeto (m).” Precisamente esta carta es una de aquellas en que Weishaupt comunica á sus areopagitas con mas exáctitud los pormenores del camino que han de andar y resultados que han de esperar de su conspiracion.

Mario, ó el Presbitero Hértel.

El segundo personaje de aquel areopago fué un cierto Hértel, sacerdote catolico (*), llamado Mario por los iluminados. De este sugeto hablaba Weishaupt en su carta á Zwach: „Nuestro Mario es reservado en extremo. En la mayor parte de los negocios procede como *tuciorista* (**). En quanto á los objetos religiosos debemos disimular su debilidad. Su estómago aun no es capaz de digerir los bocados algo duros. En quanto á lo demas fiaos de él. No le deis mucho que hacer, hasta que el uso lo haya hecho expedito y tenga gusto

(l) Veanse las cartas á Caton en los escritos orig.

(m) Tomo 2 carta 2.

(*) No hay colegio sin su Iscariote.

(**) ¿ Si seria sugeto de notoria probidad?

„ en este negocio. Quando se haya adiestrado, nos podrá hacer grandes servicios.” (n)

Hértel, á pesar de aquel pretense *tuciorismo*, se expuso á todos los peligros de la juntas ocultas, y sucumbió. Para sacar partido de aquella *conciencia* con la que pasó á la órden, Weishaupt le hizo su *caxero*, encargandole que reparase con su economia los robos de Ajax. El Mario iluminado cumplió exactamente esta comision, y á satisfacion de su patriarca. Los hermanos conjurados le recompensaron su fidelidad, proporcionandole una canongía en Munich, por medio de unas intrigas que él mismo admiró y con las que prometió divertir á Caton, aunque no se atrevió á escribirlas. (o) Luego que hubo tomado posesorio de su conongía, se desvanecieron aquellas ideas religiosas, que habia aparentado. El, no otro, él mismo refiere como pasó de sus funciones religiosas á los *clubs* iluminados; como, al mismo tiempo que tomó la *investidura* de una prebenda eclesiástica, celebraba en secreto los servicios que hacia á los hermanos conjurados contra la iglesia; *servicios*, que él llama *tan importantes, que no se atreve á manifestarlos por escrito*, (p) sin embargo que es muy facil adivinarlos, si se atiende, á que mas que qualquier otro iniciado, repartió con Zwach las confianzas de Weishaupt. En la correspondencia de este hay una multitud de cartas dirigidas á ambos, y principalmente instrucciones especiales y provisionales dirigidas á los areopagitas; en aquellas ya no se descubre el concienzudo, sino el apóstata Hértel, quien despues de Zwach, ocupa el primer lugar, y representa el primer papel (q). Á este infeliz sacerdote parece, que se le dió de un modo particular el encargo de suministrar á las bibliotecas secretas de la órden, comprando, ó hurtando, los libros que podrian servir para formar aquellos

(n) Escritos orig. tomo 1 carta 7 á Caton, del 27 de Marzo de 1778.

(o) Carta de Mario á Caton del 3 de Noviembre de 1783.

(p) Allí mismo.

(q) Veanse principalmente las instrucciones para Caton, Mario y Cipion.

arsenales de la impiedad, corrupcion y trastorno. (r) En fin este es aquel sugeto, que entre los demas, le pareció á Espartaco el mas digno de entrar en aquella confidencia del monstruoso infanticidio, que comó hemos visto (s), meditaba, sirviéndose de él en este horroroso secreto de modo que mereció su agradecimiento.

Celso Baáder, tercer areopagita,

El médico *Baáder* aun mejor que el infame sacerdote *Hértel*, nos manifiesta de que sugetos se componia aquel extraño *areopago*. Aun no habia entrado en la órden, quando ya le vemos que ofrece los mas atroces servicios de su facultad. Este es aquel famoso iniciado, de quien, baxo el nombre de *Celso*, habla *Weishaupt* á *Hértel*, que le habia prometido conservar le su honor por medio de un delito de los mas atroces. (t) No se puede dudar que se debe á sus ofrecimientos aquel conato con que le buscaba *Weishaupt*, y las dispensas que le preparaba, escribiendo á *Zwach* de esta manera: " Si yo lograra alistar al médico *Baáder*, decidme con anticipacion ¿ que derechos le podriamos dar entre nuestros areopagitas? Por que sin esto y alguna dispensa particular, no le pondriamos en accion. " (u) Á esta carta bien presto siguió otra, en la qual se descubre el gran interés que ponia *Weishaupt* en esta conquista y las intrigas de que se valió para asegurarla. " Para lograr el éxito de mi plan en *Atenas* (*Munich*) necesito aun de dos sugetos, uno noble y el otro médico. El zelo de *Caton* en muy á propósito para alistarlos, quien tambien procurará lo que nos falta. El conde *S...* (*Savioli* es el conde que reclutó *Caton*) se llamará *Bruto*. Es esta la conquista mas importante, que podemos hacer en *Atenas*. He aquí el modo como os habeis de portar con él. Que *Caton* continúe como ha comenzado y procure asegurarse de su silencio. Hecho

(r) Tomo 1 carta 46 tomo 2 carta 3 y otras.

(s) Véase el tomo 3 de estas Memorias, cap. 1 pág. 3.

(t) Aquí mismo.

(u) Tomo 1 carta 29 del 30 de Diciembre de 1778.

" esto, que le lea nuestros estatutos reformados y que le pregunte, si le parece que la cosa es útil y buena. Si *Bruto* llega á decir si, le preguntará *Caton*, si quiere auxiliarnos en nuestros trabajos, y en seguida le dirá, que en atencion á los importantes servicios que puede hacer á nuestra sociedad honrandola con su nombre, seremos con él menos rigurosos en órden á las pruebas; que nos apresuraremos á comunicarle nuestros mas profundos secretos; que solamente le exigiremos como preliminar que nos entregue á *Baáder*, ó bien á algun otro; que sabemos muy bien, que no le debemos sobrecargar de trabajos; que por este motivo le dispensaremos los ejercicios prescritos por nuestros estatutos; que no hará sino lo que bien le parezca; y que especialmente le habemos escogido para que nos ayude en el gobierno de la órden. Si nos conquista á *Baáder*, se le concederá á este la misma dispensa, gracia que ya no se otorgará á ningun otro sugeto de *Atenas*. Leereis al conde el grado *minerval* y quanto le precede. Si manifiesta actividad y que la cosa le gusta, le leereis tambien los estatutos del grado *iluminado*. En fin quando esteis seguro de su zelo, y con las conquistas que haga manifieste que es absolutamente nuestro, les podreis manifestar al conde y á *Baáder*, todo el secreto. " (v)

Sea que los hermanos de *Munich* ya habian prevenido la serie de estas diligencias, ó sea que las suplieron con otros medios, los deseos que *Weishaupt* tenia de reclutar á *Baáder* se vieron cumplidos en breve tiempo, pues ya le vemos en la lista de los areopagitas en 13. de Diciembre de 1778. al tercero dia despues de la última carta que fue del 11. del mismo mes. En lo restante de la correspondencia iluminada siempre se hace honorifica mencion de él como de un iniciado de los mas activos y que mas se ha introducido en los misterios. (x)

(v) Tomo 1 carta 13 del 11 de Diciembre de 1778.

(x) Véase principalmente en el tomo 2 la carta 13 de Espartaco á Celso.

Cipion Berger, cuarto *areopagita*.

Aun habia otro motivo para tomar con tanto empeño el enganchamiento de Baáder, y era, porque siendo maestro público en Munich, podía con mucha facilidad hacer con los estudiantes de medicina, le mismo que Weishaupt con los de derecho en Ingolstadt. Por esto se empeñó tambien el patriarca en reclutar á *Berger*, profesor (no se de que facultad) en Munich. A este sugeto conocido en la órden con el nombre de *Cipion*, se le dió la investidura de *areopagita* el 8. de Julio del mismo año. Habiendo sido franc-mazon antes de ser iluminado, conservó por algun tiempo una predileccion á aquellas lógicas, que le hacian desear el retirarse de este. Esta preferencia puso de muy mal humor á Weishaupt, y sin manifestar que deseaba retener á *Berger*, quien se manifestaba tan disgustado, y no pudiendo aun valerse de amenazas, mandó á *Zwach* que en nombre de la órden le dixese, que tenia libertad para seguir su inclinacion: pero es de notar, que en la misma carta reúne, para que se le haga saber baxo mano, todas las preeminencias y ventajas del iluminismo sobre la franc-mazoneria. El catedrático *Berger* se lo persuadió tan bien, que Weishaupt para anteponerle á los demás *areopagitas* solo exigió que fuese algo más activo. (y)

Coriolan Troponero, quinto *areopagita*.

Aquella falta de actividad de *Berger* no la pudo el iluminismo echar en cara á su *Coriolan*, mercader de Hamburgo, llamado *Troponero*, que se habia retirado á Munich. No ocupó desde que sentó plaza aquel lugar preeminente, que á Weishaupt le parecia tan ventajoso para propagar sus maquinaciones. Á *Zwach* le ocurrió el pensamiento de hacer de *Coriolan* un maestro de su oficio, y habiendo escrito para el intento á *Espartaco*, este le repondió: "Convendrá mucho, tanto á *Coriolan* como á nosotros, hacerle del consejo de hacienda. Haced todos vuestros esfuerzos para proporcionarle discípulos, pues la ocasion es muy buena para ganar á los

(y) Tomo 1 cartas 46 y 58.

"jóvenes, y me parece que no hariais mal si os pusieseis en el número de sus estudiantes para atraer á otros." (z). No se si *Cáton* aceptó el partido de separarse del *areopago* para volver á la escuela; lo cierto es, que los archivos del iluminismo aseguran que *Coriolan* le hizo grandes servicios, y el mismo Weishaupt lo elogia con mucha frecuencia, valiéndose principalmente de él para hacer mas respetables las recepciones. *Coriolan* afectaba en estas ceremonias la gravedad, propia de un venerable de lógia; y los jóvenes contemplandola no sospechaban que aquel ceremonial los iba disponiendo á los últimos misterios de *Rosa-cruz*, y mucho menos á los del nuevo iluminismo.

Anibal, ó el *Baron de Bassus*, y *Diomedes*, ó el *Marques de Constanza*, sexto y septimo de los *areopagitas*.

Casi al mismo tiempo se hallan entre los *areopagitas* los dos primeros iluminados titulados, á quienes Weishaupt reveló sus últimos secretos. Uno fué el *Baron de Bassus*, y el otro el *Marqués de Constanza*. Á aquel se le impuso por característico el nombre de *Anibal*, y á este el de *Diomedes*. Es un fenómeno bien extraño en el órden moral ver barones y marqueses en el iluminismo. Solo sus títulos deberian siempre hacerles presente quanto les interesa la conservacion de las propiedades y del órden social. ¿Y es posible, que se hagan cómplices de la mas formidable conspiracion, que se ha tramado contra lo que tanto les interesa? Pero esto se debe á los lazos que arma el código de Weishaupt, y al arte con que este los sabe engañar. Qualquiera sea la causa, lo cierto es que los hechos y los archivos del iluminismo, las cartas y aun las apologias de estos hermanos titulados lo demuestran. El *Baron de Bassus*, en la pág. 6. de su pretensa justificacion, confiesa que él es el iniciado llamado *Anibal*; las cartas de este *Anibal* no solo le manifiestan iluminado, sino haciendo las funciones de apostol de la secta, quando dá cuenta de las conquistas que ha hecho en *Bozen del Tirol*, gloriandose

(z) Allí mismo, carta 3. á *Cáton*.

de la importancia de los sujetos que en esta ciudad ha enganchado, contando entre ellos al *presidente*, *vice-presidente*, *principales consejeros del gobierno*, y al *gran-maestro de postas* (a).

Poco despues otras cartas manifiestan que el mismo *Anibal*, ó *Baron de Bassus* pasó á Italia. En Milan conquistó para la órden al excelentísimo Sr. *Conde W...* *ministro Imperial*; en Pavia practicaba diligencias para reclutar catedráticos de la universidad, y este fué el motivo que tuvo para pedir que aquella provincia se pusiese en la geografia de la órden, pues en ella habia cogido los frutos de su apostolado. (b)

En quanto al hermano iluminado *Diomedes*, ó *Marqués de Constanza*, consta por sus cartas el entusiasmo que le inspiró *Weishaupt*. Á este alucinado marqués le pareció, que á excepcion de *algunas debilidades insignificantes*, y algunos otros defectos, solo descubria en el fundador de la secta y de tantas conspiraciones un *sujeto el mas perfecto, el mas profundo y extraordinario de todos los hombres*. Le parecieron muy cortas las horas que pasó en su compañía: pero bastaron para llenarlo de zelo paraque pasase ya á *Dos-Puentes*, ya á *Nauplis* ó *Straubing*, y ya á *Munich*. Corrió de una á otra parte, valiendose de unos artificios, que bastan para persuadir á los candidatos, que sus seductores *ni siquiera piensan en abusar de su credulidad*. Hizo sus viages penetrado de la moral de *Weishaupt*, y dispuesto á practicarla para vengar la secta de un hombre que ya comenzaba á descubrir la maquinacion de los misterios. Este fué el motivo que tuvo para escribir á un hermano íntimo, hablando del falso hermano, estas palabras: „ Ah grandísimo picaro! no podriamos, ó por mejor decir, „ seria acaso un delito embiar al otro mundo á un demonio „ como este? „ (c)

Otros areopagitas.

Ni en los escritos originales, ni por medio de mis corres-

(a) Tomo 1. secc. 45.

(b) Tomo 2. secc. 4. cartas 1. y 2.

(c) Escritos orig. tomo 1. secc. 44. cartas 1. y 2.

pondencias he podido averiguar quales son los verdaderos titulos del areopagita *Solon*, pues no se descubre en los fastos de la órden, que hiciese mucho papel. Su verdadero nombre es *Michl* y vestia el traje eclesiastico en *Freysinga*. ; Dichoso él si debe á esto el poco concepto en que le tuvo *Weishaupt*! — Con el nombre de *Alcibiades* se halla en el senado de los areopagitas en señor *Hohereicher*, quien aunque conjurado con *Weishaupt*, no tuvo escrupulo de ocupar su silla en el senado de *Freysinga* en calidad de consejero. — El undécimo areopagita fué un tal *Baron de Schräckenstein*, cuyo nombre de guerra fué *Mahomet*, ó *Mahoma*. No tardaremos á verle presidente de provincias enteras del iluminismo. — Pocos dias despues de este *Mahomet* se inició otro areopagita con el nombre de *Germánico*. No habiendo podido descubrir su verdadero nombre, no me atrevo á decirlo.

En esta misma época he hallado entre los simples iniciados de los primeros grados á un gran número de hermanos de mucha importancia. Entre ellos está un magistrado de *Eichstadt* llamado *Lang*, y *Tamerlan* en la órden, y el secretario íntimo *Geiser*, cuyo nombre característico ignoro. Una carta de *Weishaupt*, que habla de la adquisicion de este hermano, manifiesta lo mucho que se interesaba en conquistas como la de este sujeto, y el partido que sabia sacar para acreditar su iluminismo. Esta carta es del 10. de Junio de 1778. Se debe observar, que esta es la primera en los escritos originales que tiene la fecha de la era persiana, á 10. de *Chardad* de 1148. „ La adquisicion del secretario íntimo *Geiser* (dice *Weishaupt* „ á su querido *Caton*) es un acontecimiento tan útil para nosotros, como que nuestros negocios van á tomar un giro en „ todo distinto. Principalmente hace que desaparezca aquella „ apariencia de novedad sobre el origen de nuestra órden, que „ hace sobrada impresion. Por esto nos debemos felicitar, yo, „ vos, y toda la órden. Ahora si que nos podemos gloriarnos que „ hacemos alguna cosa grande. Uniendose á nosotros unos sujetos, de este caracter é importancia adquiere mucho peso „ nuestro objeto, pues sirve para contener é nuestros jóvenes. „ Haced de mi parte al señor secretario íntimo mis mas sinceros